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НОВОСТИ

ДИСКУССИЯ

Состояние дорог в России тра-
диционно является одной из 

наиболее болезненных проблем. 
Однако опросы общественного 
мнения показывают, что впервые 
за последние 20 с лишним лет 
более 40% опрошенных граждан 
отмечают улучшение качества 
региональных автомобильных 
дорог.

Задача – удвоить 

объемы

Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин, выступая 
8 октября 2014 года на заседании 
президиума Госсовета по вопросу 
совершенствования сети автомо-
бильных дорог в целях комплекс-
ного освоения и развития терри-
тории страны, напомнил, что в 
предстоящее десятилетие перед 
дорожной отраслью стоит задача 
удвоения объемов строительства 
и реконструкции дорог. Ее успеш-
ное решение невозможно без из-
менения подходов к совершен-
ствованию нормативной базы и 
финансированию строительства, 
реконструкции, содержанию се-
ти автомобильных дорог общего 
пользования.

По итогам заседания президи-
ума Госсовета был подготовлен 
перечень поручений Президен-
та Российской Федерации, в свя-
зи с чем Комитет Государствен-
ной думы по земельным отноше-
ниям и строительству провел пар-
ламентские слушания, посвящен-
ные нормативно–правовому и 
финансовому обеспечению раз-
вития сети автомобильных дорог. 
В них приняли участие депута-
ты Государственной думы, пред-
ставители Минтранса, Минстроя, 
Минфина России, Росавтодора, 
ГК «Автодор», члены отраслевого 
бизнес–сообщества.

В ходе дискуссии эксперты 
рассмотрели шаги, связанные с 
изменением законодательства, 
технического нормирования и 
финансирования строительства, 
реконструкции автомобильных 
дорог, призванные улучшить со-
стояние автомобильной дорож-
ной сети и способствовать вы-
полнению поставленной Прези-
дентом Российской Федерации 
задачи по удвоению объема стро-
ительства и реконструкции авто-
мобильных дорог.

Открывая заседание, предсе-
датель Комитета ГД по земель-
ным отношениям и строительству 
Алексей Русских отметил, что си-
туация с федеральными дорога-
ми постепенно улучшается. Для 
приведения к 2019 году транс-
портно–эксплуатационного со-
стояния федеральных автомо-
бильных дорог в соответствие с 
требованиями нормативных до-
кументов финансирование ре-
монта и содержания федераль-
ных автомобильных дорог начи-
ная с 2014 года осуществляется 
исходя из нормативов денежных 
затрат, установленных постанов-
лением Правительства РФ от 23 
августа 2007 года № 539.

Заместитель руководителя Фе-
дерального дорожного агент-
ства Григорий Прокуронов сооб-
щил, что объем ассигнований Фе-
дерального дорожного фонда на 
содержание, ремонт и капиталь-
ный ремонт автомобильных до-
рог возрастет с 219,8 млрд руб. в 
2015 году до 250 млрд руб. в 2017 
году. На эти средства в 2015 году 
будут капитально отремонтиро-
ваны 1,7 тыс. км, в 2016 году – бо-
лее 1,8 тыс. км, в 2017 году – по-
рядка 1,9 тыс. км. В течение трех 
лет будет производиться текущий 
ремонт федеральных дорог – от 8 
до 8,5 тыс. км ежегодно. С точки 
зрения содержания сети в 2015 
году будут приведены в соответ-
ствие эксплуатационным требо-
ваниям около 62% федеральных 
автомобильных дорог, в 2016 году 
– 71%, в 2017 году – порядка 80%.

В 2015 году будут построе-
ны 530 км, в 2016–м – 260 км, в 
2017–м – более 340 км дорог фе-
дерального значения. На эти цели 
в 2015 году будут выделены поч-
ти 129 млрд руб., к 2017 году фи-
нансирование составит почти 142 
млрд руб.

В связи с предстоящим Чемпи-
онатом мира по футболу к 2017 
году при непосредственном уча-
стии семи субъектов Федерации 
дополнительно будут введены в 
эксплуатацию 32 км автомобиль-
ных дорог.

Все проблемы – 

в регионах

Однако проблемы дорожной 
отрасли связаны в первую оче-
редь с недостаточным финанси-
рованием дорог на региональном 
и местном уровнях. По словам 
Алексея Русских, 62% региональ-
ной дорожной сети не соответ-
ствуют нормативным требовани-
ям по транспортно–эксплуатаци-
онным показателям, ремонт и со-

держание этих дорог обеспечены 
финансовыми ресурсами только 
на 15% от утвержденных субъек-
тами Российской Федерации фи-
нансовых нормативов. Статисти-
ческие данные о состоянии му-
ниципальной сети вообще отсут-
ствуют. «В этих условиях мы счи-
таем необходимым в приоритет-
ном порядке рассматривать за-
конодательные инициативы, на-
правленные на развитие регио-
нальных и местных дорог, повы-
шение качества строительства 
автомобильных дорог, усиление 
контроля за расходованием де-

нежных средств и оптимизацию 
стоимости дорожных объектов», 
– заявил Алексей Русских.

Заместитель министра транс-
порта РФ Олег Белозеров под-
черкнул, что наметившиеся в до-
рожном хозяйстве страны поло-
жительные сдвиги – рост объемов 
и темпов строительства, рекон-
струкции автомобильных дорог, 
приведение объемов финансиро-
вания, ремонта и содержания до-
рог федерального значения в со-
ответствие с нормативами, разви-
тие сети сельских дорог, внедре-
ние механизмов государствен-
но–частного партнерства – прои-
зошли благодаря сформирован-
ной законодательной базе. И ра-
бота эта продолжается: в настоя-
щее время идет процесс согласо-
вания и доработки законопроек-
тов, направленных на совершен-
ствование процедур изъятия зе-
мельных участков и решение про-
блемы переноса коммуникаций.

Говоря о финансировании ре-
гиональных дорожных фондов, 
Олег Белозеров отметил, что ряд 
регионов, используя лазейки в 
законодательстве и формально 
его не нарушая, не в полном объ-
еме направляют средства от по-
лучаемых акцизов на дорожную 
деятельность, в связи с чем Мин-
транс России несколько раз выхо-
дил с предложением закрыть эту 
брешь в законодательстве.

Замминистра обратился к де-
путатам с просьбой изучить си-
туацию с расходованием средств 
дорожных фондов в своих регио-
нах, а также проконтролировать, 
как на региональном уровне ис-
полняются обязательства по фи-
нансированию сельских дорог. 
Как известно, не менее 5% от об-
щего объема бюджетных ассиг-
нований дорожных фондов субъ-
ектов РФ должны направлять-
ся на предоставление субсидий 
местным бюджетам на проекти-
рование и строительство (рекон-
струкцию) автомобильных дорог 
местного значения с твердым по-
крытием до сельских населенных 
пунктов. В денежном выражении 
это приличная сумма – 20 млрд 
руб., но они не в полном объеме 
направляются на строительство 
сельских дорог.

Олег Белозеров подчеркнул, 
что все предложения по реали-
зации поручений Президента 
РФ должны быть подготовлены 
не позднее 2015 года. Для ком-
плексного освоения и развития 
территорий РФ, удвоения объе-
мов строительства и реконструк-
ции автомобильных дорог общего 
пользования необходимо:

– повысить эффективность 
расходов на развитие сети авто-
мобильных дорог общего пользо-
вания;

– обеспечить сохранность ав-
томобильных дорог;

– совершенствовать систему 
финансирования дорожной дея-
тельности;

– развивать сеть скоростных 
автомобильных дорог в РФ.

«Сегодня настал такой момент, 
когда дорожное хозяйство «та-
щит» за собой экономику. Нам 
нужно правильно этим восполь-
зоваться, чтобы сделать очеред-
ной очень серьезный рывок», – 
заключил заместитель министра.

Директор Департамента бюд-
жетной политики в сфере транс-
порта, дорожного хозяйства, при-
родопользования и агропромыш-
ленного комплекса Министерства 
финансов РФ Игорь Кузин рас-
сказал о предстоящих изменени-
ях, связанных с формированием 
дорожных фондов. Он напомнил, 
что в целях компенсации выпада-
ющих доходов бюджетов субъек-
тов Российской Федерации, ко-
торые прогнозировались вслед-
ствие налогового маневра, бы-
ли предусмотрены межбюджет-
ные трансферты из федерально-
го бюджета бюджетам субъектов 
Российской Федерации: в 2015 
году – 91 млрд руб., в 2016–м – 

69,3 млрд руб., в 2017–м – почти 
145 млрд руб.

Но с учетом решений, принятых 
на президиуме Госсовета 8 октя-
бря, Государственной думой 14 
ноября 2014 года был принят за-
кон о внесении изменений в На-
логовый кодекс, предусматрива-
ющий увеличение ставок акцизов 
на автомобильный бензин и ди-
зельное топливо, что позволило 
увеличить прогнозные поступле-
ния соответствующих видов до-
ходов бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации в 2015 году 
на 72,3 млрд руб., в 2016–м – на 
89,8 млрд руб., в 2017–м – на 94,6 
млрд руб. Таким образом, дорож-
ные фонды субъектов Россий-
ской Федерации в течение трех 
лет должны пополниться на 256,7 
млрд руб.

Также принято решение о ре-
структуризации «дорожных кре-
дитов», выданных ранее бюдже-
там субъектов Российской Фе-
дерации. Объем средств, подле-
жащих реструктуризации, соста-
вит в 2015 году 46,6 млрд руб., в 
2016–м – 31,7 млрд руб.

Заместитель председателя Ко-
митета ГД по транспорту Сер-
гей Тен убежден, что для выпол-
нения субъектами РФ задачи по 
увеличению объемов строитель-
ства автомобильных дорог, а так-
же восстановления и поддержа-
ния региональной дорожной сети 
в нормативном состоянии объе-
мы региональных дорожных фон-
дов должны быть увеличены в два 
раза.

Серьезные опасения у депута-
та вызывают ошибочные, на его 
взгляд, оценки объемов реализа-
ции ГСМ по классам, что влечет 
за собой недополучение средств 
в региональные дорожные фон-
ды. «Региональные дорожные 
фонды в 2012 году недополучили 
25 млрд руб., в 2013–м – более 50 
млрд руб. За 9 месяцев 2014 года 
ожидаемое недопоступление до-
ходов от акцизов нефтепродуктов 
в бюджеты субъектов РФ соста-
вит 76,9 млрд руб., что на 22,2% 
меньше планового объема», – за-
явил Сергей Тен.

Изъять нельзя 

перенести

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по зе-
мельным отношениям и строи-
тельству Мартин Шаккум обратил 
внимание на то, что сегодня се-
рьезными сдерживающими фак-
торами в дорожном строитель-
стве являются процедура изъя-
тия земель для государственных 
и муниципальных нужд и перенос 
коммуникаций.

В Госдуме подготовлен законо-
проект, направленный на совер-
шенствование процедуры изъя-
тия земель. «В нем будут пропи-
саны все процедуры, начиная от 
выявления правообладателей и 
заканчивая заключением согла-
шения об изъятии либо изъятии в 
судебном порядке. При этом со-
глашение об изъятии участка по 
рыночной цене можно будет за-
ключить в течение 90 дней с мо-
мента принятия решения об изъ-
ятии», – пояснил Мартин Шаккум.

Что касается принятия зако-
на, регламентирующего перенос 
коммуникаций, то здесь нужна 
поддержка правительства. «Есть 
определенное лобби, которое се-
рьезно противодействует приня-
тию этого законопроекта», – за-
метил депутат.

Профессиональное сообще-
ство ждет принятия закона «Об 
основах государственно–част-
ного партнерства, муниципаль-
но–частного партнерства в Рос-
сийской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Фе-
дерации», принятого Госдумой в 
первом чтении в апреле 2013 го-
да. Надо сказать, что значитель-
ные шаги в сторону совершен-
ствования механизмов государ-
ственно–частного партнерства 
уже сделаны. Благодаря приня-
тию Федерального закона № 265 
«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О концессионных 
соглашениях» и отдельные зако-
нодательные акты Российской 
Федерации» государство может 
не проводить конкурс, если с ини-
циативой о заключении соглаше-
ния выступает частная сторона. 
Разрешено участие на стороне 
концедента нескольких частных 
компаний, что позволит созда-
вать в рамках концессионного со-
глашения крупные линейные объ-
екты, часто расположенные на 
территории нескольких публич-
но–правовых образований.

В условиях экономических 
санкций развитие инфраструкту-
ры и в первую очередь дорожно-
го строительства является дей-
ственной мерой, способной вы-
вести экономику из кризиса, вы-
разил уверенность Мартин Шак-
кум.

Заместитель председателя 
правления по правовым вопро-
сам ГК «Автодор» Константин По-
пов рассказал о планах госком-
пании инициировать ряд крупных 
инвестиционных и концессион-
ных конкурсов. В частности, речь 
идет о таких концессионных со-
глашениях, как реконструкция ав-
томобильной дороги М–1 «Бела-
русь», строительство обходов Ба-
лашихи и Ногинска, завершение 

строительства автомобильной 
дороги Москва – Санкт–Петер-
бург, которая должна быть введе-
на в 2018 году.

Константин Попов также отме-
тил важность скорейшего приня-
тия закона, регулирующего про-
цедуру изъятия земельных участ-
ков при строительстве автомо-
бильных дорог.

По данным президента Ас-
социации дорожных проектно–
изыскательских организаций «Ро-
дос» Олега Скворцова, в ГК «Ав-
тодор» по 19 законченным объ-
ектам строительства до сих пор 
не оформлен землеотвод и, со-
ответственно, не оформлен ввод. 
Не лучше обстоят дела с проект-
ными организациями: практиче-
ски 80% проектов идут со срывом 
сроков, и основная причина – не-
урегулированность земельных 
отношений.

В настоящее время в Госду-
ме подготовлен во втором и тре-
тьем чтениях законопроект, на-
правленный на совершенство-
вание порядка изъятия земель-
ных участков для государствен-
ных и муниципальных нужд. Од-
нако, по мнению Олега Скворцо-
ва, нужно говорить о системном 
сбое, так как три федеральных 
закона, затрагивающих земель-
ные вопросы, – Градостроитель-
ный кодекс РФ, Федеральный за-
кон «Об автомобильных дорогах», 
Федеральный закон «Об инвести-
ционной деятельности» – не со-
гласуются, а в отдельных случа-
ях противоречат друг другу. Экс-
перт предложил создать рабо-
чую группу, которая бы критиче-
ски оценила действующие законы 
и внесла конкретные предложе-
ния по устранению противоречий.

Не менее болезненный вопрос – 
перенос коммуникаций. Действу-
ющее законодательство преду-
сматривает регулирование про-
цесса прокладки и переноса ин-
женерных коммуникаций в грани-
цах полос отвода и придорожных 
полос автомобильных дорог толь-
ко в том случае, если такие дей-
ствия выполняются по инициати-
ве владельца инженерных комму-
никаций. При этом законодатель-
ство не содержит порядка взаимо-
действия владельцев автомобиль-
ных дорог и владельцев инженер-
ных коммуникаций, если иници-
атива о переносе коммуникаций 
принадлежит владельцам дорог. 
Основные противоречия между 
хозяйствующими субъектами воз-
никают из–за невозможности до-
говориться об условиях перено-
са коммуникаций и порядке воз-
мещения убытков их владельцам. 
Это очень часто становится суще-
ственным, а порой непреодоли-
мым препятствием для строитель-
ства автомобильной дороги, пояс-
нил Константин Попов.

Напомним, что законопроект, 
направленный на решение про-
блемы переноса коммуникаций 
при строительстве автомобиль-
ных дорог, в декабре 2012 года 
прошел процедуру первого чте-
ния.

По итогам парламентских слу-
шаний приняты рекомендации, в 
которых, в частности, предлага-
ется провести комплекс мер, на-
правленный на применение в до-
рожном хозяйстве инновацион-
ных технологий, материалов и 
конструкций, что потребует пере-
смотра существующих норм про-
ектирования и строительства до-
рог. Предложено рассмотреть 
возможность введения самостоя-
тельного государственного стан-
дарта по направлению «Транс-
портное строительство» и вклю-
чения в номенклатуру специаль-
ностей высшего профессиональ-
ного образования специально-
сти «мосты и транспортные тон-
нели», а также увеличить набор 
студентов на специальности, по 
которым ведется подготовка ин-
женерно–технических кадров для 
дорожной отрасли.

Татьяна ЛАРИОНОВА,
обозреватель «ТР»

Фото Владимира БУРНОВА

Экономику страны вытянет 
дорожное хозяйство
Экспертное сообщество обсудило вопросы нормативно–правового и финансового 
обеспечения развития сети автомобильных дорог

Объем ассигнований Федерального дорож-
ного фонда на содержание, ремонт и капи-
тальный ремонт автомобильных дорог воз-
растет с 219,8 млрд руб. в 2015 году до 250 
млрд руб. в 2017 году. На эти средства в 2015 
году будут капитально отремонтированы 1,7 
тыс. км, в 2016 году – более 1,8 тыс. км, в 2017 
году – порядка 1,9 тыс. км. В течение трех лет 
будет производиться текущий ремонт феде-
ральных дорог – от 8 до 8,5 тыс. км ежегод-
но. С точки зрения содержания сети в 2015 го-
ду будут приведены в соответствие эксплуата-
ционным требованиям около 62% федераль-
ных автомобильных дорог, в 2016 году – 71%, 
в 2017 году – порядка 80%.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

”

Удмуртия будет 
с дорогами

Правительство Удмуртии утвер-
дило титульные списки по объ-

ектам дорожного хозяйства, кото-
рые финансируются за счет 
средств дорожного фонда респу-
блики в 2015 году.

Как сообщает пресс–служба 
главы и правительства УР, объем 
финансирования содержания авто-
дорог регионального или межмуни-
ципального значения в текущем 
году составит 1 млрд 833,3 млн 
руб. На содержание дорог, по кото-
рым проходят маршруты школьных 
автобусов, планируется направить 
55,5 млн руб.

В 2015 году предполагается 
выполнение проектно–изыскатель-
ских работ по реконструкции авто-
дорог регионального или межмуни-
ципального значения.

Еще два 
аукциона

Межрегиональная дирекция по 
дорожному строительству в 

Дальневосточном регионе (ФКУ 
ДСД «Дальний Восток») объявила 
еще два аукциона на право заклю-
чения госконтракта на реконструк-
цию участков федеральной трассы 
«Уссури» Хабаровск – Владивосток, 
говорится в материалах заказчика 
на сайте госзакупок.

Начальная цена контракта на 
реконструкцию участка 75–83–й км 
установлена в размере 367,429 млн 
руб., участка 85–93–й км – в 
375,624 млн руб.

С учетом ранее объявленного 
конкурса на реконструкцию участка 
93–98–й км (с начальной ценой в 
462,796 млн руб.) в январе ведом-
ство планирует выделить на феде-
ральную трассу «Уссури» 1 млрд 
205,85 млн руб.

С учетом 
особенностей

У озера Тамбукан на границе 
Ставропольского края и Кабар-

дино–Балкарской Республики 
после капремонта сдан участок 
автомобильной дороги Р–217 «Кав-
каз».

Участок является частью феде-
ральной автомобильной дороги, 
соединяющей субъекты Северного 
Кавказа между собой и с другими 
регионами. Примечательно, что 
рядом расположено популярное 
бессточное соленое озеро Тамбу-
кан – источник лечебной сульфид-
ной иловой грязи. Однако природ-
ные колебания в озере не только 
формируют лечебные факторы 
грязи, но и создают дополнитель-
ные сложности для дорожников.

Так, с 379 по 383 километр для 
автодороги Р–217 «Кавказ» харак-
терны не только интенсивное дви-
жение транспорта, но и подтопле-
ния почвенными водами, так как 
участок находится в зоне активных 
оползневых деформаций. Поэтому 
федеральные дорожники учли 
последние гидрологические дан-
ные и внесли в проект капитально-
го ремонта важные коррективы. 

Строительные 
планы Москвы

Каким будет 2015 год для дорож-
ного строительства Москвы?

Город реализует новые проекты 
и создает комфортную транспорт-
ную инфраструктуру. Приоритет-
ным в развитии мегаполиса явля-
ется градостроительство. С актив-
ным применением высоких техно-
логий появляется возможность 
по–новому подойти к созданию 
дорожных объектов. Эти техноло-
гии активно внедряются в строи-
тельство. В частности, новшество 
есть и в дорожно–транспортной 
системе. Модернизация дорожной 
системы заключается в строитель-
стве новых объектов, без которых 
немыслимо нормальное функцио-
нирование всей городской инфра-
структуры. Прошлый год для 
Москвы стал знаменательным в 
дорожном строительстве. Сюда 
относится процесс появления 
новых дорог, трасс и дорожных 
развязок. Строительные планы на 
новый год уже определены – это 
продолжение развития дорожной 
инфраструктуры. 

В 2015 году будет сдан в эксплу-
атацию Алабяно–Балтийский тон-
нель, завершится комплексная 
реконструкция Щелковского шоссе 
и начнется восстановление дорож-
ных развязок на пересечении с 
МКАДом. Алабяно–Балтийский 
тоннель – это объект из ряда «дол-
гостроев». Окончательные сроки 
благоустроительных работ намече-
ны на лето. Еще одним глобальным 
объектом в сфере дорожного стро-
ительства можно назвать рекон-
струкцию Щелковского шоссе. 
Свои функции объект начнет 
выполнять уже весной. В первом 
квартале этого года будет старто-
вать комплексная работа по рекон-
струкции Калужского шоссе. В рам-
ках этих работ будут отремонтиро-
ваны около 25 км трассы в преде-
лах от МКАДа и до территории 
Новой Москвы. 

Этот год станет продуктивным и 
для Волоколамского шоссе. Пла-
нируется увеличить проезжую 
часть до пяти полос по каждому 
направлению, а также будет про-
ведено строительство путепрово-
дов через Малое кольцо железной 
дороги. 

Подготовил 
Юрий НИКИТСКИЙ

– Дорожные фонды субъек-
тов РФ начали функциониро-
вать с 2012 года, их финанси-
рование ежегодно увеличива-
лось за счет того, что в течение 
трех лет акцизы повышались на 
один рубль в литре стоимости 
ГСМ. В 2012 году объем регио-
нальных дорожных фондов 
составил 341 млрд руб., в 2013 
– 395,8 млрд руб., в 2014 – 
396,8 млрд руб. Но куда идут 
эти деньги? Упреки в адрес 
регионов в том, что они не 
доводят в полном объеме до 
муниципальных дорожных фон-
дов средства на строительство 

дорог в сельской местности, 
совершенно справедливы, в 
муниципалитетах катастрофи-

чески не хватает денег на 
ремонт и содержание муници-
пальных дорог. Тем не менее 
общий объем средств, идущий 
с регионального уровня на 
муниципальный, превышает 70 
млрд руб., а это почти четверть 
дорожных фондов субъектов 
Российской Федерации.

Кроме того, субъекты вынуж-
дены часть средств направлять 
на погашение кредитов, ранее 
выданных из федерального 
бюджета. В итоге непосред-
ственно на региональные доро-
ги направляется лишь четверть 
средств региональных дорож-

ных фондов. Обеспеченность 
финансовыми ресурсами по 
содержанию дорог составляет 
порядка 36%, по ремонту – 
27%, работы по капремонту 
практически не проводятся. 
Можно ли в таких условиях гово-
рить о приведении региональ-
ной сети дорог в нормативное 
состояние? Считаю, что для 
решения задачи по удвоению 
объемов строительства и 
реконструкции автомобильных 
дорог общего пользования 
необходимо наращивать объе-
мы работ не менее чем на 
14–15% ежегодно.

Куда идут деньги?
Генеральный директор Ассоциации «Радор» Игорь Старыгин:

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ


